

cial; resuelvo hacerlo de aquí a San Juan, siguiendo para Neyba en donde deseo verlo el día 7 de los corrientes para que conferencemos.

Dejo Cibao y demás puntos del itinerario recorrido en completa paz y armonía que es motivo de mi mayor satisfacción.

En espera de verlo pronto, me repito su amigo affmo.

(Folio No. 165).
Las Matas,
Novre. 3/93.

Ciudo. Jefe Comunal,
Neyba.

Ciudo General.

En vísperas de mi salida para visitar esa comarca, tengo noticia del mal estado del camino de Cabeza de Toro al Cambronal—Dé U. sus órdenes para que sin demora se proceda a su limpieza porque no quiero encontrar estorbos en ese camino ni (ilegible) que perjudiquen mis jornadas.

Le saluda atentamente,

El Presidente de la República.

El oficio adjunto mándelo volando al Gobernador de Barahona.

(Folios No. 166-67).

Las Matas,
Novre. 3/93.

Sr. General
Luis S. Pelletier,
Gobernador de Azua.

Mi estimado amigo.

En mis manos las dos de U. gratas del 31 de Octubre pasado. Las contesto.

Mañana 4 salgo para San Juan: permaneceré allí dos días y continúo a Neyba desde cuyo punto le anunciaré mi regreso a esa Ciudad.

Sigo recibiendo pruebas de afecto y consideración de todo estos habitantes: estoy satisfecho.

Ayer regresé del Cercado á donde me llevaron las disidencias que vengo sintiendo en esa Com. y me place notificarle que dejo aquello bien organizado con un nuevo personal que funciona interinamente con el Jefe Comunal José Montero (a) Lillito hasta la ratificación de sus credenciales. El Gobierno se las participará en su oportunidad.

Ninguna novedad que participarle.

Conservese U bien y créame su affmo amigo.

- Labor Académica -

ACTAS

Año 1940 -- Acta No. 1.

Sesión extraordinaria - Enero 19 del año mil novecientos cuarenta.

Esta sesión tuvo lugar el viernes, 19 de enero, en la prima noche.

Concurrieron a ella los académicos cuyos son los nombres que se citan en seguida: Henríquez i Carvajal, / Presidente; Jiménez, Larrazábal Blanco i el Secretario Rodríguez Demorizi.

ACTAS.— El Secretario dió lectura a las actas números 12 i 13. La primera corresponde a la sesión ordinaria de diciembre; la segunda se refiere a la sesión pública celebrada el 30 de diciembre para recibir la visita de los universitarios puertorriqueños. Ambas fueron aprobadas.

ORDEN DEL DIA.— El presidente manifestó que había convocado para informar a la Academia de dos comunicaciones, recién recibidas, procedentes ambas de Washington, contentivas de invitaciones para actos que serán celebrados en los Estados Unidos. Se trata de la reunión del OCTAVO CONGRESO CIENTIFICO AMERICANO, el cual se reunirá en la Ciudad Capitolina del 10 al 18 de mayo; i de la celebración del 14 de abril, Día de las Américas, con motivo del Cincuentenario de la creación de la Unión Panamericana.

El Académico Rodríguez Demorizi informará,

en la sesión próxima, respecto de la primera comunicación; el Académico Jiménez, en la misma sesión, informará acerca de la segunda.

CORRESPONDENCIA.— El Secretario leyó una carta del señor Fabio Fiallo, dirijídale en esta misma fecha, con la cual ofrece en venta hasta cien ejemplares del libro LA COMISION NACIONALISTA EN WASHINGTON, publicado por él, con destino al fondo para el canje de publicaciones, a razón de cincuenta centavos el ejemplar. Resuelto: adquirir cincuenta ejemplares de dicha obra.

El Presidente participó haber recibido dos ejemplares del libro intitulado NUESTRA SEÑORA DE ALTAGRACIA, por Fr. Cipriano de Utrera. El uno está dedicado a la Academia Dominicana de la Historia i el otro a su Presidente. Resuelto: agradecer el obsequio i adquirir veinte ejemplares de esa obra histórica, a razón de \$ 0.75 cada uno, con destino al canje de publicaciones.

El Académico Secretario informó que el señor Luis Rodríguez Guerra, encargado de ordenar el Archivo de la Catedral, había terminado la copia del documento histórico relativo a la guerra domínico-francesa de 1808; i presentó el expediente original i la copia en referencia. Se indicó la necesidad de su traducción al castellano para su inserción en "Clio". Así se acordó i se dispuso el pago de veinticinco pesos por el trabajo de la copia i su versión al castellano.



El Académico Jimenez luego de hacer mención honorífica de los actos sociales realizados en Baní durante el día domingo 7 de enero en honra del Maestro i Presidente de la Academia opinó que debía publicarse en "Clio" algunas páginas en relación con tales actos; i, en consecuencia, se acordó dedicarle a aquella demostración cívica i de cultura, como página de honor, el editorial de la primera edición bimestre del corriente año.

El Presidente anticipó las gracias por ese voto de simpatía i declaró cerrada la sesión extraordinaria.

Fed. Henríquez i Carvajal.
Presidente.

E. Rodríguez Demorizi.
Secretario.

ACTA No. 2.

Sesión Ordinaria. Domingo 4 de Febrero del Año Mil Novecientos Cuarenta.

Esta sesión se celebró, según costumbre, i de 10 a 12 de la mañana, en la morada del Académico Presidente, con asistencia de los académicos Troncoso de la Concha, Rodríguez, Larrazábal Blanco, Jiménez i Rodríguez Demorizi.

Se excusó la ausencia del Académico Mejía, por quebrantos de salud i la del Académico Logroño por hallarse hoy fuera de la ciudad.

El acta de la sesión de enero fué leída i aprobada.

Fué leída también una comunicación con la que el Dr. Ramirez de Arellano, desde Puerto Rico, renueva su testimonio de reconocimiento por la amistosa acogida que se le hizo en la Academia Dominicana de la Historia a la Comisión Universitaria presidida por él que visitó esta ciudad en la última semana del año pasado.

Manifestó el Presidente que aun no se había llegado a una solución satisfactoria en cuanto a los cheques en suspenso a partir del mes de enero e hizo nuevas consideraciones al respecto que justifican la retirada o la modificación de la circular formulada por la Auditoría General de Hacienda; i acordose, a propuesta del Académico Troncoso de la Concha, que el Presidente formulase una comunicación haciendo valer las consideraciones hechas por él, en abono del criterio de la Academia.

ORDEN DEL DIA.— Se había fijado, por tercera vez, la elección de los candidatos propuestos i tomados en consideración a mediados del año anterior; i en consecuencia se procedió a la votación individual de los cuatro i fueron electos, por unanimidad de votos, como se citan en seguida: Dr. Rufino Blanco Fombona, Académico Correspondiente en Venezuela; Dr. René Lufriú, Académico Correspondiente en Cuba; Dr. Osvaldo Crispo Acosta, Académico Correspondiente en Uruguay; i Dr. Rafael Heliodoro Valle, A-

cadémico Correspondiente en México.

El Presidente hizo constar que dos académicos ausentes —el Lic. Manuel Ubaldo Gómez Moya i el Dr. Max Henríquez Ureña se adherían al voto unánime con que acaba de elejirse a los Correspondientes cuyos son los nombres antes escritos.

I con esto terminó la sesión de este día.

Fed. Henríquez i Carvajal,
Presidente.

E. Rodríguez Demorizi,
Secretario.

ACTA No. 3.

Sesión extraordinaria.— Domingo, 17 de Marzo del año 1940.

Esta sesión extraordinaria —como cordial visita de los académicos a su distinguido colega i amigo el Señor Licenciado Manuel de Jesús Troncoso de la Concha en ocasión de haber asumido la Función Ejecutiva como Presidente de la República— tuvo lugar i efecto en su residencia familiar de la Avenida Pasteur el indicado día de las 10 a las 12 meridiano. Asistieron estos Individuos Numerarios: Henríquez Carvajal, Presidente; Troncoso de la Concha, Larrazábal Blanco, Jiménez, Rodríguez, i Rodríguez Demorizi, Secretario.

Hubo dos excusas motivadas: la del Académico Arturo Logroño, por hallarse fuera de la Capital; i la del Académico Félix E. Mejía, por impedírsele su quebrantada salud. El segundo envió una tarjeta de adhesión al acto cordial que se celebraba.

El acta No. 2, correspondiente a la sesión ordinaria del mes de febrero, fué leída i aprobada.

El Presidente informó que se había llegado a una solución satisfactoria, merced a la oportuna intervención del Ejecutivo, en cuanto al servicio de la asignación mensual de que disfrutaba la Academia. También manifestó que para contribuir a los gastos menores del viaje a España de Frai Cipriano de Utrera, Académico Correspondiente, se había invertido la pequeña cantidad de quince pesos en algunos de sus libros i especialmente en ejemplares de "Nuestra Señora de las Mercedes". El Secretario, a su turno, expuso que, de acuerdo con el Presidente, proponía la adquisición de diez ejemplares del libro "Hostos el Sembrador" por Juan Bosch, edición impresa en la Habana, con destino al fondo de publicaciones. Una i otra erogaciones fueron aprobadas.

Agotada la información i no habiendo correspondencia procedía, como orden del día, darle cumplimiento al motivo principal de esta sesión extraordinaria. El Académico Presidente, en consecuencia, manifestó que, deseando darle una mayor expresión de sociabilidad amistosa, en vez de disputar una Comisión que fuese portadora de las felicitaciones de la Academia había anunciado al honorable compañero, contando con su anuencia, una visita que sería una sesión es-



pecial para cumplir ese cordial propósito. Para abonarlo evocó la figura i la conducta de Don Pedro II de Braganza, el liberal monarca del Brasil, quien fundó la Academia de la Historia en su país i la presidió en una serie de periodos reglamentarios sin faltar nunca a sus sesiones. Para ello le cedió un apartamento en el Palacio donde residía, comunicándolo por una puerta que daba a sus habitaciones, haciendo así efectivo el compañerismo i hasta la camaradería con sus ilustrados colegas. Hoi, aquí, iniciamos en este hogar feliz un igual proceso; aunque el distinguido compañero al recibirnos en su casa familiar, me ha manifestado su propósito de seguir concurriendo a la mía en las sesiones ordinarias de la Academia de la Historia. Os invito a ponerlos de pie para formular el voto que, en vuestro nombre i en el mío, hago en honor i en

obsequio del Presidente de la República. Deseo —i todos conmigo— que el mandato asumido en la Función Ejecutiva, con los auspicios de la Constitución del Estado, sea para vos un alto deber ejercido de modo que al término de vuestro ejercicio presidencial tengais la satisfacción del deber cumplido, para honra propia como ciudadano i padre de familia i para honra i provecho de la República.

Ese voto fué contestado con un brindis por el Señor Presidente de la República, como Académico i como amigo con emoción tan viva que apenas produjo con palabras.

Era medio día.

Fed. Henríquez i Carvajal,
Presidente.

E. Rodríguez Demorizi,
Secretario.

- CORRESPONDENCIA -

Department of State
Washington

8 de Diciembre de 1939.

Muy distinguido Señor:

Usted ha sido informado, sin duda, de que el Presidente de los Estados Unidos de América ha enviado invitaciones a los Gobiernos de las otras Repúblicas americanas para que participen en el Octavo Congreso Científico Americano que se reunirá en Washington, D. C. del 10 al 18 de mayo de 1940, conjuntamente con la celebración del Quincuagésimo Aniversario de la fundación de la Unión Pan Americana. Ha transcurrido un cuarto de siglo desde que este Gobierno disfrutó, por última vez, de la prerrogativa de servir de huésped a una de estas importantes reuniones interamericanas, y es con placer que ahora espera recibir nuevamente a los distinguidos eruditos y hombres de ciencia de nuestras repúblicas hermanas.

La acogida prestada tanto por los gobiernos como por las instituciones de ciencia, las sociedades científicas y los particulares a través del Continente, a la invitación para concurrir al Segundo Congreso Científico Panamericano que se reunió en Washington en diciembre de 1915 y enero de 1916, fué en extremo satisfactoria para este Gobierno así como para las personas que se encargaron de su organización. Los años que han transcurrido desde entonces han sido testigos del desarrollo de nuevos conceptos de solidaridad y de colaboración interamericana, y es por ello que abrigamos la confianza de que este espíritu se manifestará una vez más a través de una generosa participación en la próxima reunión.

Me es muy satisfactorio enviar a usted, con la presente, un ejemplar del Aviso Preliminar

del Congreso y mucho le agradecería que tuviera la bondad de prestarme su valiosa cooperación a fin de lograr que la información en él contenida llegue al conocimiento del mayor número de los colegas y colaboradores de usted. Asimismo, me será muy grato enviar a usted, con toda oportunidad, cualesquiera nuevas informaciones relacionadas con la celebración de este Congreso.

Aprovecho esta oportunidad para ofrecer a usted las seguridades de mi muy distinguida consideración. *

Sumner Welles,
Subsecretario de Estado y Presidente de la Comisión Organizadora del Octavo Congreso Científico Americano.

Señor Presidente,
Academia Dominicana de la Historia,
Ciudad Trujillo, República Dominicana.

(*) Una invitación personal fué también recibida por el Presidente de la Academia.

Academia Dominicana
de la
Historia

Ciudad Trujillo, 2 de Mayo de 1940.

Señor
Sumner Welles,
Subsecretario de Estado y Presidente de la Comisión Organizadora del Octavo Congreso Científico Americano.
Secretaría de Estado.
WASHINGTON, EE. UU. de A.

Distinguido Señor Subsecretario:

Pláceme avisarle recibo de la muy atenta in-

